
香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）首
批文憑試考生已升讀大學，各院校收
生代表近日出席公開研討會時，揭露
不少文憑試考生申請入學常犯錯誤及
鬧出的笑話，希望中學界得以借鑑。
有學生填寫OEA（其他經歷與成就），
把觀賞《清明上河圖》和參加「無冷
氣日」當作「其他經歷與成就」。填寫

「個人簡介」時，揚言對某科充滿熱
誠，但面試時卻啞口無言，又在選科
表上露出馬腳，被校方踢爆「口不對
心」。最令院校頭痛的是這批同學普遍
不夠成熟，過分依賴父母，因而催生

「怪獸家長」，令校方疲於奔命。
近日教育局舉辦多場「新學制學校

領導人研討會」，邀請多所大專院校代
表總結大學界對文憑試生的觀察，逾
千名中學界別管理層、校長出席取
經。

怪獸家長追魂call煩大學
嶺南大學和香港教育學院等代表均

指出，錄取過程中常有家長參與。除
了絕大部分查詢均來自家長外，面

試、登記入學等場合都會見到家長身
影。某院校代表表示︰「我們同事都
笑言，以後面試見到有家長的話，應
該為該學生打個標記（黑豬）。」

有開辦副學位課程的大專院校指，
放榜當日收到家長「奪命追魂Call」，
不滿院校未能於1小時內答覆會否取錄
學生，態度十分無禮。難怪有院校代
表向參與上述研討會的中學校長、教
師提出，「希望大家可在適當場合呼
籲家長不要過度參與」。

至於申請入讀大學過程中，文憑試生
亦鬧了不少笑話。有學生濫填OEA，
寫上觀賞《清明上河圖》和參加「無冷
氣日」，甚至連聽大學入學講座都當作

「其他經歷與成就」，令人驚訝。科技大
學代表指，這類濫竽充數的所謂「學習
經歷」，不但無助入學申請，而且會惹
來院校反感，隨時弄巧成拙。理工大學
代表坦言，不少學生OEA內容相若，
令人難以識別過人之處。

簡介扮熱誠 面試口啞啞
有院校表示，文憑試生在「個人簡

介」（Personal Statement）上指對某科
極具熱誠，面試時被問到相關問題時
卻「口啞啞」，選科亦是「大包圍」政
策，文理商兼選，完全不見對某科的

「專情」，面試官很難感受到所謂「熱
誠」。院校建議學生填寫個人說明時多
描述自己，寫寫興趣，而不是吹噓

「我想做醫生」，結果卻到工程系面
試。院校代表指，整體而言，文憑試
生面試時普遍顯得較有信心、具批判

性思考，「更無懼說錯話，勇於表達
自己」。

首屆文憑試學生已升讀大學兩個多
月，不少院校均表示他們的數學水平
有所提升；但理工科學生若沒有修讀
數學M2部分，則顯得力有未逮；中文
能力亦比不上高考生。儘管如此，不
少院校讚賞新學制下的學生比較主動
學習，面對分組專題研習時，更會問
老師應該如何做，上課常常發問。　

香港文匯報訊（記者　高鈺）香港樹仁大學新聞與傳
播學系刊物《仁聞報》報道指，學友社為了招募義工，
以主題公園門票作招徠，社員只要招募得5個賣旗義
工，即可換取門票1張，最多可獲門票20張。社會福利
署回應指，該做法「灌輸錯誤價值觀」，不鼓勵採用另
類「報酬」招募義工。學友社指，計劃有助推動更多青
少年做義工。

據《仁聞報》指，學友社今年8月4日舉行賣旗籌款
日，並在facebook發起名為「賣旗義工 儲5人換門票！
Ocean Park」內部活動。只要社員招募得5名非社員義工
賣旗，即可獲海洋公園門票1張，每人最多取4張。

報道又發現，該機構在網上同時設有「賣旗至NET
區」，招募最多賣旗義工的區部可獲海洋公園門票20
張；更有社員形容活動為「鬥出賣朋友」，兩活動合共
吸引60多名社員參加。

活動負責人周小姐表示，這是學友社第一次以「送票」
鼓勵社員招募義工，只屬試行性質，並不打算對外公
布。她又辯稱，活動有推動作用，能提高社員積極性及
歸屬感，並反駁以主題公園門票作招徠吸引力不大，參
加人數沒有因而激增，但未能透露活動參加人數以及派
發門票數量。另一負責人謝小姐強調，門票由「友好人
士」贊助，並指只有數名社員獲得門票。

社署：屬「踩界位」不鼓勵
社會福利署回應指，近年興起這種招募義工方法，報

酬有多有少，不少機構徘徊在「踩界位」。社署又表
示，主張以「稱讚」、「分享」、「獎狀」等無形「報酬」
作為對義工的嘉許，並不鼓勵以「送票」作招徠。

立法會社福界議員張國柱批評，活動令義工服務自願
性質變成「利益交換」，影響青少年的義工服務價值
觀。他又指，暫時沒有任何指引或條例說明不可用「回
報」鼓勵義工，各社福機構應注意，招募義工時相對

「報酬」比例不應太高。
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文憑試生亂填OEA  觀上河圖當「成就」

計新學制課時 教局無視補課挨批

吳克儉訪5區聽意見 允明年7月再落區檢討
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香港文匯報訊（記者 馮晉研）教
育界人士近日積極倡議本港推行小
班教學，以應付未來數年升中適齡
人口急跌問題。教育局常任秘書長
謝凌潔貞表示，過往小學實施小班
教學，發現學生表現參差，加上暫
時無系統數據反映小班確有成效，
故認為應要考慮各項因素，包括中
學現況、教學環境、海外經驗、資
源等才能決定，不能隨便允諾小
班；又應彈性處理人口下降帶來的
壓力。

應彈性處理 不宜一刀切
教育局常任秘書長謝凌潔貞昨日

出席南區區議會會議時，被問及會
否推行小班教學。謝凌潔貞表示，
應彈性處理各中學收生下降問題，
她舉例指，「中學多用途室有40部
至50部電腦。進行『聆聽』或『作
文』的課堂，老師可同時照顧40多
個學生；但在『口語訓練』課堂，
可能10個學生都嫌多」，不宜「一刀
切」推行小班。

她補充指，過去數年，官立中學
學生與教師比率已有明顯改善，由
2005/2006學年18比1，逐步降至
2011/2012學年15.3比1，有利教師照
顧學生，尤其是成績稍遜的學生。

據了解，吳克儉和楊潤雄分別到訪包
括大埔、屯門、荃葵青、北區、東

區等區，跟進推行「減派」方案建議。
他昨日首次確認，局方現正以區本方式
諮詢各區校長對「1-1-1」或「2-1-1」按
年遞減派位人數方案意見。

按供求情況 作彈性處理
教育局發言人補充，按照「1-1-1」方

案，2013/14學年起分3年，每年中一班
級可減派1人。若個別中學屬意採「2-1-1」
方案，須由法團校董會、校董會討論及
通過，再向局方申請。另對於個別有較
大收生壓力的地區，區內大多數學校同
意集體採用。教育局考慮該區學位供求
情況下，可批准「2-1-1」3年共減4人方
案。另如同區有學校未達共識，仍可繼

續採用「1-1-1」方案。

促各區校長盡快決定意向
吳克儉促請各區校長盡快就減派方案

意向作決定，好讓局方可配合明年度
「中學學位分配辦法」時間表，並於12月
家長選校前公布來年派位安排。他重
申，對於升中人口下降問題，教育局已
提出「一籃子」紓緩措施，目標確保

「零殺校」及保住常額教師教席。
何滿添表示，昨日區內44所中學校長

或副校長均有出席會面，面談時間約1.5
小時。在會面中，他們與吳克儉達成共
識，接納「2-1-1」方案。另吳克儉在會
上簽名作書面承諾，明年7月派位後，會
再親身落區檢討該區派位結果，如有需
要，或可改成「2-2-1」，即部分中學第

2014/15學年可多減1個人。

何滿添：當局回應有效
何滿添解釋指，因荃灣區學位不夠，

但葵青區學額太多，不能「一刀切」採
「2-1-1」方案。而當局有效回應區內學校
需要，並答應跟進派位，所以校長均願
意達成共識。

郭永強：大埔已達共識

大埔區中學校長會主席郭永強指，局
長昨日到訪時，區內中學已達成共識，
贊同「1-1-1」或「2-1-1」方案，認為已
能應付未來3年區內升中人口下降問題。

不過元朗區中學校長會執委鄧振強
稱，該區會「企硬」反對當局現時提出
的方案，認為未能解決問題，最終有機
會導致該區學校「被殺」。據了解，18區
中學校長會聯席會議今午再開會，進一
步了解各區校長意向。

理大滬基金合作
助港畢業生創業

送海園票招義工
學友社惹爭議
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香港文匯報訊（記者　劉思諾）升中人口下降問題備受學界關注，教

育局昨日就減少中一派位人數方案首次開腔，確認會依分區為本，就未

來3年「1-1-1」或「2-1-1」減派進行諮詢。教育局局長吳克儉及副局長楊

潤雄，昨日先後到訪至少5個地區中學，以了解校長意見。受訪區之一荃

葵青區，該區中學校長會主席何滿添表示，區內44名校長、副校長昨日

與當局會面氣氛良好。吳克儉「簽紙」承諾，明年7月完成派位後，會再

落區檢討派位結果，如有需要或會「加碼」實行「2-2-1」方案。

香港文匯報訊（記者　高鈺）嶺南大學
昨日舉行「第四十三屆學位頒授典禮」，校
董會主席陳智思主禮，陳祖澤、劉明康及
巴格沃蒂均獲頒榮譽社會科學博士，黃仁
龍獲榮譽法學博士。許鞍華獲榮譽人文學
博士，因忙於電影拍攝工作未能出席。

勉畢業生探索真理
黃仁龍代表所有榮譽博士向嶺大致謝，

勉勵應屆畢業生正視不同和反對意見，

「儘管這些意見令人不快或有所缺漏，亦很
可能是整個真相不可分割的一部分」。他又
鼓勵同學勇於探索，不要滿足於事物第一
個印象，或者表面或傳聞；反而應透過探
索發現真理，對論點進行試驗；更要行萬
里路觀看世界。

嶺大今年共有畢業生1,171人，校長陳玉
樹祝賀各人完成學業，又提到同學未來可
能面對失敗，但這能夠認清自我，從而改
善不足之處，開展新里程。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）適逢「雙軌年」，本地學
位供不應求，不少學生另謀出路。據教育局統計指，首屆文
憑試生到其他地方升學比率上升，由以往約5%學生到外地升
學，至首屆文憑試生比率卻高達約7%，英國、內地及澳洲依
次成為熱門升學地。另約一成首屆文憑試生未有去向或不知
去向。

教育局收集全港88%、共420所中學首屆文憑試生去向數
據，統計約5.8萬位學生資料，發現約76%學生於本地升學；
約6%學生重讀；約8%學生就業；約一成人未有去向或不知
去向。

英內地澳洲 熱門升學地
今年到海外升學人數為7.09%，當中約26%學生到英國升

學；21%到內地；14%到澳洲；13%到台灣。當局指，內地
院校、台灣院校及新毅進課程都有剩餘學額，相信隨 來年
只有1批學生，港生升學情況會較首屆樂觀。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）本報近日
「檢討新高中系列」報道中，指出新學制下師生
面對課時不足、課程內容過多、校本評核工作
量大等問題，成為「新學制學校領導人研討會」
關注點。據了解，教育局官員引述調查指，現
時中學新高中課時平均2,500小時，與該局建議
相若。這言論被與會人士怒轟，強調當局數據
無計算補課時間，可見當局完全漠視學界苦
況。教育局代表於會上表示，會針對問題 手
改善。

教育局代表於研討會上發表調查數據，指學
校教學時間表顯示，新高中課時由約1,800小時
至約3,600小時不等，但平均而言，各校課時約
2,500小時，與教育局建議2,700小時相若。

有與會者透露，「失實數據」引起教師不

滿，成為問答環節「狙擊重點」。不少教師均表
示，課時不足，師生須密密補課。教育局之後
承認，課時未統計補課時間。

教師怨跟足內容教不完
另有教師表示，課程內容太廣，倘若依從教

育局已審批教科書內容教學，根本無法教完，
曾向局方反映意見，卻反被指責學校「教得太
多」。

另有學校管理層人士問及教師人手問題，認
為局方推行新學制時，人手增加方面失預算，
令不少教師工作量大增，教育局則表示會反映
問題再作檢討。局方代表指，減低校本評核工
作量、檢討課程範圍及課時問題等，將是未來
諮詢重點，歡迎學界給意見。

陳祖澤黃仁龍等膺嶺大榮譽博士

7%新高中生海外升學 比例增

■「新學制學校領導人研討會」邀請多

所大專院校代表總結大學界對文憑試生

的觀察。圖為中大資訊日。 劉景熙 攝

■有院校代表揭露不少文憑試考生申

請入學常犯錯誤，希望中學界得以借

鑑。圖為理大資訊日。 劉景熙 攝

■在嚴雋琪(右二)、楊敏德(左一)及唐偉

章(右一)見證下，張德旺(左二)與楊偉雄

(中)代表簽署合作備忘錄。 理大供圖

■前排左起：孫梁勵常、巴格沃蒂、劉明康、陳智思、黃仁龍、陳祖

澤、陳玉樹及（後排）嶺大管理高層合照。 嶺大供圖

■教育局局長吳克儉（右四）與荃灣及葵青區中學校長會面。

■謝凌潔

貞表示，

暫無系統

數據反映

小班確有

成效。
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